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我知道自己没死

当时曾志伟在现场，他看到那种情
况，觉得我可能快要死了，就赶紧打电话
回香港，给嘉禾的大老板邹文怀。曾志
伟第一次打过去，说明了情况，就等着香
港那边回电话。邹文怀第一次把电话打
回来，说正在联系那个瑞士脑科医生。
电话第二次再打来的时候，说的是这个
医生正在世界各地周游讲学，找不到人
在哪里。

这个时候，医生就有点急了，问，你
们到底还等什么？早上9点多送来，到
现在已经是晚上了，一定要做个决定了，
不然伤者很危险。有人建议包机飞到法
国做手术，医生说伤者现在的情况没办
法承受机内压力，出血会更快。

大家僵在那里，没人能拿这个主意，
害怕一旦上了手术台，我没办法活着出
来。最后，医生进来征求我本人的意
见。我只说了两句话：现在我能相信
谁？我只能相信你。好，我做手术。

接下来就是剪衣服，推进手术室，时
间应该是晚上8点多。当时迷迷糊糊地
看着房顶上的灯，后来就感觉有个老头
子在问我，你觉得怎么样？我觉得声音
越飘越远，他对我说，你好好睡一觉。我
就没有知觉了。手术做了多久也不知
道。

第一次醒了之后，听到床头有铃声，
睁眼，好像有4个护士的头在看着我，我
想要起来，她们就把我的头往下按，我又
睡着了。再醒来的时候，耳边响的是口
哨声。那是谭咏麟在旁边吹口哨，吹的
是他那首《朋友》。

我睁眼，看到大家隔着两层玻璃在
跟我招手。我知道自己没死，就又睡了
过去。第三次醒来的时候，已经换了病
房。谭咏麟和曾志伟在旁边，看我清醒
了，他们跟我说：王八蛋，你知道你的运

气有多好吗？给你做手术的，就是那个
瑞士医生！他刚好就在南斯拉夫讲学，
是他帮你做的手术！

我彻底清醒过来没多久，就跟护士
说饿，想吃东西。她们震惊了，说我们从
来没见过你这样的人。你是近左耳头骨
凹陷，碎骨内移，一般人经历了这么大的
手术之后，都会有很严重的排异反应，要
么就是吐，要么就是没食欲，哪有你这样
一醒过来马上就要吃东西的？可我当时
胃口还真的挺好的。她们给我拿来的食
物，我很快就吃完了，也没有什么想吐的
感觉。

做了手术的 7天之后，我就回到了
剧组。当时大家想了一个办法出来，可
以只拍我一半的脸，因为如果要等我的
头发长出来，还需要4个月到半年时间，
剧组里100多号人，是没办法等的。拍了
几天，发现效果不好，大部队才一起撤退
回香港。那部戏一停就是一年。

我现在脑袋还有一个窝，是软的，没
有骨头。耳朵到今天也还有后遗症，听
高音会痛，低音听不清。

自打这一次之后，我的干爸爸何冠
昌，也是嘉禾公司的老板，就不批准我剪
发了。不仅如此，他当时还立了一个规
矩，说成龙不能演会死的人，剧本里如果
我这个角色会死，那就不能接。其实我
一直很想演西楚霸王项羽，也有很多人
拍这个题材就会想到我，但是因为楚霸
王会死，干爸爸就不准我接。

1997年，干爸爸去世了。在那之后，
这两个禁令也逐渐被我打破。2012年，
拍摄丁晟导演的《警察故事2013》，演一
个公安特警，需要把头发剪短才符合角
色形象，不然所有人都是短发就我一个
长头发也很奇怪，于是就剪到了板寸的
长度，这是在南斯拉夫开刀以后的第一
次。

明日关注：豹子朝我扑过来

纪 实 连 载 小 说 连 载

还没长大就老了
■文/成龙 朱墨（9）

才出锦衣卫大牢，又贬贵州龙场

王阳明年轻时虽然练过中国传统武
术，而且能蹦过一丈宽的悬崖，更修习过道
家导引术，可他天生体质就弱，更没有练过
硬气功，所以，他无法“笑纳”招呼到屁股上
的四十军棍。直到被抬到锦衣卫大牢时，
他才悠悠醒转，眼前已换了世界。

这个世界，他在几年前任职刑部时见
过，暗无天日，臭气熏天，俨然地狱。不过
当年他在过道里看，现在他在囚笼里看，站
的角度不同，看到的情景就完全不一样。
他有种异样的感觉：在这幽暗潮湿的囚牢
中，他自少年时代就埋藏在心中的一切理
想都消失不见了。他的心不是空的，而是
像装满了浑水的罐子。

关于王阳明在锦衣卫大牢的具体情
景，没有旁证，我们只能通过他的诗歌来还
原他在监狱中的生活。据他的诗歌说，他
刚进大牢时，由于屁股创伤和心理压力，整
夜整夜地失眠。从一个养尊处优的公子哥
一下跌到人间最黑暗的锦衣卫大牢，就是
元始天尊，心理也会起变化。当他勉强能
直立行走后，他就在牢里来回地踱步。回
忆起前半生时，他不仅潸然泪下。他好像
没有回忆他的那些理想，人的理想和站立
的位置有关，一个身陷囹圄的囚犯不可能
去想建功立业。王阳明也没有想自己怎么
会沦落到这个境地，也许他在写那封奏疏
时就预料到会有今天。如今，他漫不经心
地观察今天的处境，牢房里没有四季的更
替，只有刺骨的寒冬。牢房里的光线惨淡，
几乎可以忽略不计。牢房里的饭菜几乎比
猪食还难吃。

后来，他终于认清了现实，自己在这个
地方会待很久。据他估算，离他去另一个
世界的时间也还有很久，这段时间，他怎么
来打发，应该是他首先思考的问题。他把
时间用在了《周易》上。《周易》是周文王在
监狱里写的一本卦书，道家说它里面暗藏

人生玄机，读透它就能趋吉避凶，儒家却说
他是君子的修身宝典。王阳明读《周易》，
也想读出点天机来。不过读着读着，他就
想到了自己在家乡的阳明洞。在那里，他
曾翻过佛经，练过导引术，清风吹进洞里时
沁人心脾。

出乎王阳明意料的是，1507年春天，他
的牢狱生涯居然结束了。但旧的厄运结束
标志着新的不幸到来：他被贬到贵州龙场
驿站担任站长。但凡有点地理常识，就知
道那不是人待的地方。不过王阳明却很开
心，他出狱时还曾勉励他的狱友，要保持君
子风范，不可抛弃圣贤之书。

人生一切所谓的苦难，都是比较而
言。和锦衣卫大牢相比，山遥水远的贵州
龙场就不值一提。这至少是王阳明当时的
想法，可他的朋友们却面色大变。

湛若水费了好大劲，才在大明帝国疆
域图的最南方找到了一个叫龙场驿站的地
方。他沮丧地对王阳明说：“此地非人类所
能居住，你这一去恐怕……”

王阳明心里有数，但却安慰湛若水：
“我大明帝国既然在那里有驿站，就说明有
人。别人能在那里生活，为什么我不能？
锦衣卫大牢是什么地方，我这不也出来了
吗？”

他话锋一转：“我唯一担心的是当今天
下，圣学不明，读书人只讲口耳之学，不谈身
心之学，我希望你能把身心之学发扬下去。”

湛若水很愧疚，一个生死未卜的人还
时刻不忘身心之学，他这个在波平浪静中
生活的人没有任何资格颓丧。况且，他对
王阳明也有很深的了解，王阳明大半生无
论是对理想还有生活从未绝望过，只要他
能发挥主观能动性，应该不会发生什么事。

看上去，王阳明应该没什么事。
可生活自有它自己的准则，凡是你能

预料的事大都不会发生；凡是你没有预料
到的，毫无意外地肯定会发生。

明日关注：步步惊心南下路

知行合一王阳明
■文/度阴山（17）

直接评价《道士下山》是烂片
无疑过分简单粗暴。要真的烂到
无可救药，它又如何能成为这两
天微信朋友圈里除了股票以外的
第二大话题？更客观的说法是，

《道士下山》是一部主题思想颇难
令人领会，即使领会了也会觉得
被冒犯的片子。

从情节来看，这就是一名小
道士的山下见闻录。因为山上缺
粮，王宝强扮演的小道士下山，
遇到的第一个师父是娶了大美
女林志玲的秃顶医生范伟。林
志玲跟范伟的弟弟吴建豪偷情，
向来痛恨哥哥的吴建豪下毒弄
死了范伟，小道士愤怒之下把奸
夫淫妇弄沉船了。之后，小道士
遇到了第二个师父陈国坤，陈国
坤用自己的独门功夫换了小道
士一坛药酒，之后又牵出陈国坤
的师父：因为妒忌徒弟比儿子厉
害便杀了徒弟的元华。于是，小
道士的第二个师父也死了。元华
的儿子房祖名跟小道士成了好
友，两人去破庙偷钱的时候遇到
了扫地僧郭富城，结果郭富城是
元华的师弟。元华要杀师弟但是
没打赢，不料房祖名为父报仇开
枪打死了郭富城，小道士的第三
个师父死了。郭富城临死前表示
想见一个人，那个人就是当初同
练神功的张震。小道士找到张
震，张震帮郭富城报了仇，元华死
了，小道士最后表示要认张震当
师父……

故事其实是顺畅的，但问题
在于人物的内心情感逻辑基本缺
失，只剩下符号化的几个词：偷

情、妒忌、复仇。吴建豪和范伟兄
弟之间到底什么仇什么怨？王
宝强和房祖名之间的朋友情缘
何而起，后来又归乡何处？郭富
城和张震如何因同练神功就发
生了如此深的感情？这些陈凯
歌竟然都懒得好好交代。整部
片子就像一个奇情万花筒，王宝
强 转 一 下 ：哇 ！ 再 转 一 下 ：哇
哇！又转一下：哇哇哇！片子结
束了。就画面来讲，美术和功夫
是真心好看。但是，从小就被教
育听故事要总结中心思想的我
们，看完之后未免抓耳挠腮：小
道士下山这一趟，究竟明白了什
么？

63 岁的陈凯歌拍这样一部
片子当然是有所承载的。用他自
己的话来说，这部片子说的就是
人生在世的各种欲望，而他自己
所认同的道或许就在范伟揣着明
白装糊涂的选择里，情愿要女人
也不要修行；也在郭富城临死前
看到张震潇洒走来的幻影时露出
的幸福一笑里，“我用这一生孤寂
换你在红尘好好过日子”。它反
映了一位优雅派导演人到老年之
后跟自己过去的拧巴人生所进行
的和解。爱就爱了，错就错了，大
道就是这么任性。只可惜电影不
能拍得这么任性，观众对他
也绝非像他对自己那么
宽容。怎么能拍出这
么优雅的面子，却
包裹这么一个既
不热血亦不英雄
甚至看上去还有
些淫邪的里子？

不能接受，便导致了愤怒。
有人说，《道士下山》是受了

核辐射的《一代宗师》，因为它太
变形了。其实想一想，这两部说
江湖的片子，还真是反映了人生
在世的两种截然不同的态度。《一
代宗师》是宁可死都要守着规矩，
而《道士下山》却是把所有规矩都
抛掉了。有意思的是，《一代宗
师》编剧之一的徐皓峰，恰恰就是

《道士下山》的小说原著作
者。因此说起来，我
倒是对徐皓峰还没
问世的亲导作品

《师父》颇有期待：
那又会是
怎 样 一 种
江湖？
（一大波）

王家卫守的规矩，陈凯歌都抛掉了


